

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2, y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 4'50 tarde.
De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'15 t.
De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'30 y 5'15 (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Franco Carmelita confesor.

Los santos mártires Floriano y Calanico, y cincuenta y ocho compañeros, en Eleuterópolis en Palestina; los cuales en el imperio de Heraclio fueron muertos á manos de los sarracenos por confesar la fe de Jesucristo.

San Lázaro, obispo, en Marsella en Francia, al cual resucitó el Señor.

San Sturmio, abad y apóstol de la Sajonia, en el monasterio de Fulda.

Santa Vivina, virgen, en el monasterio de Bigardá junto á Bruselas, cuya esclarecida santidad manifiestan sus frecuentes milagros.

Santa Olimpiada, viuda, en Constantinopla.

Santa Begga, viuda, hermana de santa Gertrudis, en Anden en la abadía de Siete Iglesias.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Juan empezarán las Cuarenta Horas en obsequio de la Inmaculada Concepcion, siendo la exposicion á las cuatro de la tarde. Al anocheecer despues de una parte del Rosario empezará un Triduo con sermon por el P. Melchor Piñás, y despues la coronita de la Purísima y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

SECCION EXTRANJERA.

CONCILIO NACIONAL DE LOS ESTADOS-UNIDOS REUNIDO EN BALTIMORE.

Para formarse alguna idea de los admirables progresos que por la misericordia de Dios ha hecho la Religion católica en la república de los Estados- Unidos en lo que va de este siglo, basta recordar que al principio del año de 1808 no se encontraba en ella más que un solo Obispo auxiliado por unos pocos sacerdotes. Véase ahora lo que con fecha 24 de Noviembre escribe uno de los Padres reunidos en dicho Concilio á un amigo suyo residente en nuestra patria:

«Aquí, le dice, estamos 13 Arzobispos, 60 Obispos, 6 Abades mitrados, 14 Padres de la Compañía de Jesus, Provinciales ó Superiores de Misiones, 34 Superiores ó Provinciales de otras Ordenes religiosas, 8 Prelados Domésticos de Su Santidad, con más de 100 teólogos, canonistas, etc. Es en verdad una magnífica y respetable asamblea: en ella vemos la prueba más evidente é irrefragable de los sorprendentes progresos, que en esta vastísima region está haciendo la Religion verdadera, mientras los liberales de esas naciones, en otros tiempos tan católicas, la persiguen con tanta saña.

«Los colegios que la Compañía de Jesus tiene en estos Estados, se hallan muy florecientes, atendido el crecido número de jóvenes que en ellos reciben su educacion, los cuales pasan de 6,000 y el excelente espíritu que en ellos reina. Nada digamos de las escuelas de pobres dirigidas por estos mismos Padres; pues en ellas hay nada menos que 20,000, entre niños y niñas, que reciben la instruccion primaria á expensas de la caridad cristiana.

«Hace 30 años, esto es, el 8 de Diciembre de 1854, día en que se declaró como dogma de fe el misterio de la Inmaculada Concepcion de María Santísima, los Obispos de los Estados Unidos consagraron solemnemente la república á la Augusta Madre de Dios, bajo la advocacion de Inmaculada, haciendo que dicho día fuese en adelante contado entre los festivos y de precepto por los fieles católicos

«Que este obsequio, ofrecido por los Obispos norte-americanos á la Reina de los Angeles, haya sido muy agradable á los ojos de su santísimo Hijo, lo prueba bien á las claras el aumento tan extraordinario que ha tenido aquí la Religion católica durante estos treinta años; aumento que ha de ser to-

davía mayor en adelante, segun lo esperamos; pues á esperar de esta suerte nos mueven con grandísimo fundamento las circunstancias favorables, que con nuestros ojos estamos presenciando.

«Ya se cuentan por miles los sacerdotes católicos; el número de conventos, que era casi nulo á principios de este siglo, asciende ya á muchos centenares, siendo correspondiente á este número el de los religiosos y religiosas que en ellos habitan.

«En esta república encuentran amplia libertad para ejercer sus sagrados ministerios los religiosos y ministros de Dios que, so pretexto de libertad, son expulsados de las naciones de Europa llamadas católicas. Aquí los pacíficos y laboriosos trapenses, arrojados bárbaramente de su patria por los gobernantes franceses, no echan de menos la paz y tranquilidad de sus conventos europeos; pues cuentan con inmensos campos en donde puedan dedicarse á los trabajos de su Instituto. Tambien ellos se hallan representados por sus superiores en este Concilio Nacional, nada inferior por su importancia y por el número de los que le componen, á los antiguos Concilios Nacionales de Toledo y de otros tan celebrados entre los europeos.»

Hasta aquí la carta de uno de los que actualmente está celebrando el importantísimo Concilio de Baltimore; el cual ciertamente formará época en los fastos de la Iglesia católica de los Estados- Unidos.

Noticias son estas, en verdad, sumamente consoladoras; pues nos hacen ver con plenísima evidencia la gran vitalidad del Catolicismo en los tiempos actuales, en que los racionalistas de Europa lo dan ya casi por muerto. Que dejen de perseguir á nuestra sagrada Religion en las naciones europeas, y que no le pongan trabas con sus maquiavélicos planes dirigidos á destruirla; y verán los que pretenden hacerle ya las exequias, si en el Catolicismo hay vida para vivificar á los pueblos y curar sus llagas con su saludable influjo.

EL CONCORDATO EN FRANCIA.

Se nos anunció el día 8 que en aquella misma fecha discutía la Cámara de los diputados el presupuesto de los cultos.

Y así era en efecto; á las tres había comenzado la discusion, asistiendo los espectadores á un acto «penoso, desconsolador, de rabia, como los diarios católicos lo califican, en que fueron desconocidos, atacados, injuriados y calumniados por verdaderos poseídos, por miserables renegados y con repetidos aplausos de 300 imbéciles malhechores, el clero, la Iglesia, la Religion, la fe, y cuanto ama y venera la mayoría de los franceses.»

Tambien se nos participó que monseñor Freppel había negado á la Cámara el derecho de suprimir el presupuesto de los cultos, porque eso equivaldría á la violacion del Concordato con la Santa Sede.

Acerca de lo cual recogemos estas explicaciones:

«Brevemente, pero con razonamientos brillantísimos, respondiendo monseñor Freppel á la declaracion hecha por M. Lepère, en nombre de sus amigos, sobre el inmediato rompimiento del Concordato, dijo; que no estando este denunciado aun, era imposible, en absoluto, suprimir el presupuesto de los cultos, es decir, desgarrar una de las cláusulas de aquel tratado, y esperaba que la Cámara no seguiría en ese camino á M. Lepère. Opinion que fué apoyada por M. Goblet declarando éste que, aunque partidario resuelto de la separacion, votaría, no obstante, el presupuesto, mientras el Concordato permaneciera en pié; pensando al mismo tiempo que, despues de la denuncia, tampoco convendría suprimir inmediatamente el presupuesto, sino adoptar ciertas disposiciones transitorias.»

Lo anotado bastará para apreciar el interes que generalmente puede haber despertado este asunto, y comprender la variedad de tonos con que la prensa se habrá ocupado en él. Por lo tanto, ele-

giremos lo que mejor revele el fondo del espíritu ministerial, para poder seguir con la claridad necesaria el curso de las discusiones sucesivas, y llegar, sin ofuscaciones á su término y consecuencias.

Le Temps, de cuyos estrechos vínculos con el Gabinete Ferry no cabe dudar por un momento, se expresa de este modo:

«La apertura de la discusion sobre el presupuesto ha traído á la Cámara la cuestion de todos los años: ¿se ha de mantener ó suprimir el Concordato?»

Pero, al igual de todos los años, en vez de abordar de frente la Cámara la dificultad, la toca en direccion oblicua.

Partidarios y adversarios del régimen concordatario, todos han convenido en que, temprano ó tarde, es menester empeñar un debate de fondo; mas unos y otros han seguido acomodándose con el aplazamiento que no permite ver la época de una solucion definitiva.

Mientras tanto el Concordato no se denuncia, pero tampoco se le mantiene en su integridad.

Se especula sobre el precio que se supone darle Roma á aquel tratado, aun respetado incompletamente.

¿Qué ocurrirá, pues, si por acaso, cediendo Roma al parecer más de una vez expresado por los espíritus extremos, pone al gobierno en el caso de optar entre las dos políticas netamente definidas de la ejecucion íntegra ó del rompimiento?

No pretendemos que la Santa Sede pueda tomar de seguida esa actitud, porque tiene excelentes razones para temer las consecuencias; pero debe preverse todo, hasta una impaciencia más ó menos calculada de la más paciente de las potencias.

Pero, si la hipótesis se realizara, ¿qué ocurriría? ¿No sería preciso componerse con la Iglesia ó aceptar en el momento una situacion, cuyas consecuencias no estarían previstas, ni medidas, ni atenuadas por ninguna precaucion previa, y serían peligrosas?

En defecto de esta generosidad que sentaría muy bien á la república y que ayer justamente invocaba el señor guarda sellos, para oponerse á procedimientos mezquinos, mejor sería consultar el interes bien entendido de nuestras instituciones, y ver si ese interes, en definitiva, es compatible con el juego que traemos hace ya algunos años.

Lo pasado no es en modo alguno garantía para lo porvenir; y contándose demasiado con el humor acomodaticio de las gentes, podriase muy bien hacer un cálculo falso.

Alemania.—Como era de prever, en la conferencia de Berlin el último monó ha sido quien se ha tenido que ahogar.

La Comision de la conferencia ha acordado ya emitir el dictámen sobre la cuestion relativa á la inspeccion internacional.

Establécese en él que esta es sólo aplicable al Congo y no al Níger.

Francia é Inglaterra se limitan á ofrecer la libertad comercial en aquel rio, pero no contraen compromiso alguno para la aplicacion en dicha arteria fluvial de los principios proclamados por la conferencia.

Resulta, pues, que Portugal es la única potencia sacrificadas en la conferencia, no estableciéndose la misma legislacion aplicable al Congo, á los demas grandes rios de la costa occidental de Africa.

Si los portugueses salen perdiendo no será por su culpa, porque han hecho cuanto han podido. Quizas no podamos decir lo mismo nosotros.

Inglaterra.—Volvemos á tener en compañía á los libre-pensadores británicos.

M. Bradlaugh, diputado de la Cámara de los comunes por Northampton, jefe del partido republicano, libre pensador y partidario de las doctrinas de Malthus, fué expulsado de dicha Cámara en virtud de diferentes votaciones, por considerarse que, como ateo declarado que es, no puede prestar

GACETILLA LOCAL.

el juramento religioso. Los Tribunales han sancionado esta disposicion parlamentaria.

M. Clarke llevó á los tribunales á M. Bradlaugh por haber tomado asiento y votado sin derecho en la Cámara, pues que no había prestado juramento, y no se dió lugar á admitir su accion, atendido que solo puede ejercitarla la Corona. Desde entónces mister Clarke resolvió poner á la Corona en el caso de ejercer su derecho contra M. Bradlaugh, quien continuó tomando indebidamente asiento en la Cámara de los Comunes. M. Clarke esperaba que al fin la Corona acudiría á los tribunales contra M. Bradlaugh y contra la votacion de la Cámara, y así fué. En Junio último el Tribunal de primera instancia condenó á M. Bradlaugh á pagar á la Corona 1,500 libras esterlinas en resarcimiento de daños y perjuicios, por haber votado ilegalmente. El Tribunal del Banco de la Reina, para ante el cual apeló monsieur Bradlaugh, ha confirmado últimamente, segun noticia comunicada por el telegrafo á la *Independance*, el fallo de primera instancia, limitando á quince días el plazo dentro del cual ha de satisfacer M. Bradlaugh la cantidad que ha sido condenado á pagar por daños y perjuicios.

Hé aquí un tribunal que merece un premio y cuya conducta prueba que aun le queda dignidad á los habitantes de la Gran Bretaña.

Rumania á consecuencia del último conflicto parlamentario, el ministerio presentó su dimision. Pero el bey no ha querido aceptarla.

El gabinete fué muy aplaudido en ambas Cámaras cuando declaró que continuaba en el poder, por manera que se cree tiene asegurada la mayoría.

Colombia.—Suprimiendo pormenores, cuya lectura espanta, y limitándose á los hechos esenciales que informan el estado de cosas en la república colombiana, reproduciremos á continuacion algunos párrafos de un primer artículo de *El Conservador*, diario de Bogota:

La ciudad de Guaduas ha sido teatro de un sangriento combate. Un puñado de hombres, á las órdenes del coronel Guillermo Hernandez, ha combatido heroicamente durante nueve horas contra trescientos sesenta hombres mandados por el Sr. Gaitán Obeso. Eran uno contra seis, y los revolucionarios no pudieron tomar el cuartel que ocupaban los voluntarios de Quebrada-Negra, sino cuando estaban fuera de combate treinta y siete, habían quemado hasta el último tiro, y las llamas del incendio los rodeaban por todas partes. Esos voluntarios eran conservadores, lo que hace su sacrificio más heroico, mas abnegado. La república pierde con el coronel Hernandez un hombre de bien, trabajador y valeroso; el partido conservador un jefe tan entendido como valiente. No sabemos hasta este momento los nombres de las otras víctimas; pero si esperamos que el gobierno del Estado sabrá honrar la memoria de los muertos, y atenderá con munificencia á las desgraciadas familias que hayan quedado en abandono.

Ayer estaban rodeadas las tropas de Gaitán, y si no se ha rendido á discrecion, habrá sucumbido al número. En las filas de sus soldados se encuentra gran número de bandoleros, reos de delitos comunes, que deben ser entregados á la justicia. Esas gentes fueron, sin duda, las que se entregaron al saqueo de la poblacion de Guaduas durante el combate y despues de él. Se asegura que hasta al mismo Gaitán quisieron asesinarlo, porque pretendió contener el desorden.

El general Navarrete, con todas las fuerzas que reunió en el Norte, se rindió en Lenguaque sin disparar un tiro. Gaitán ha combatido en Guaduas contra un puñado de hombres; pero no se atreverá á imitar el ejemplo de aquellos valientes, y lo sucedido en Cundinamarca es un ejemplo doloroso y será escarmiento para el porvenir. Tan impotente se ha mostrado el radicalismo en la guerra, como se había mostrado en la paz, y lo sucedido en este Estado hará que se contenga la revolucion preparada en el Cauca.

—El *Daily Telegraph* ha recibido el siguiente telegrama fechado el 5 en Dal (entre Semneh y Dongola):

«La situacion en las cataratas de Dal es muy grave. Dentro de poco será imposible avanzar con los barcos más allá de Merawi.

El General Wolseley ha tenido noticia, por un telegrama de Suakin, de que los rebeldes han cogido 42 camellos, matando á un hombre é hiriendo á dos.

En un radio de 800 yardas del fuerte egipcio no hay seguridad ninguna para la vida y la propiedad de nadie.»

—«El 29 del pasado, á las cuatro y minutos de su mañana, se dejó sentir en esta un temblor de tierra de bastante intensidad; que si bien para los que sintieron los del 80 tuvo poca importancia, para los que no teníamos con qué compararlo, fué un despertar nada agradable, zarandeado tan bruscamente. Durante el día hubo dos más, aunque de menor fuerza.»

Repetidas veces nos hemos ocupado en la grande obra que es delante de Dios el ofrecer limosnas para la redencion de los niños en las misiones católicas, repetidas veces hemos apuntado que esta buena obra, debidamente propuesta á la niñez, podría servir de grande estímulo, de santa emulacion, y de vivo y grato atractivo para la virtud y para todos los sentimientos nobles en Colegios, Congregaciones, Hermandades y demas centros en que se reúnen los niños de uno ú otro sexo.

Afortunadamente estas ideas no dejan de tener secuaces, y hoy podemos presentar un hecho cuya publicacion, al paso que sirva de merecida satisfaccion á sus tiernos autores, deseamos se convierta en estímulo y despertador de otros muchos.

Día 7 de Junio de este año, la M. Rectora del Colegio de la Pureza de María Santísima de esta ciudad, envió al P. Provincial de la Compañía de Jesus ciento cincuenta pesetas con una carta en la que le decía que era el producto de las limosnas que habían ofrecido las alumnas internas y externas del Establecimiento, figurando entre estas las que concurren á la Escuela Normal y á la Escuela práctica, con el objeto de que se rescatase una niña en la Isla de Mindanao (Filipinas). Y añadía que, si fuese posible, tendrían todas gusto en que se le impusiera el nombre de *María de la Pureza*, y en que fuese bautizada en el tercer domingo de Octubre (19) en el cual el Colegio celebra la festividad de esta hermosísima prerrogativa de María Santísima.

Día 11 de Octubre contestó el P. Provincial:

«Sra. Rectora del Colegio de la Pureza:

He leído con mucho gusto su atenta carta fecha 7 del corriente, ofreciéndome la limosna de 150 pesetas para las misiones que tiene la Compañía de Jesus en Filipinas. Con todas las veras de mi corazón, doy las más expresivas gracias á V. y á todas las niñas pensionistas y externas, pidiendo á Dios Nuestro Señor y á la Santísima Virgen, se dignen bendecir y derramar sus celestiales dones sobre ese Real Colegio que V. tan dignamente dirige.

Tendré el gusto de remitir la misma carta de V. á los PP. Misioneros, para que, enterados de su contenido, procuren cumplir los encargos de esas buenas niñas y complacerlas en lo que piden.

Aprovecho esta ocasion para ofrecerme de V. afectísimo servidor en Cristo—Juan Capell, S. J.»

Día 10 de Setiembre, se recibió una carta del P. Guillermo Bannasar, Misionero de la Compañía de Jesus en Mindanao y mallorquin, en la que dice:

«Rda. M. Rectora del Real Colegio de la Pureza:

Muy amada en Cristo: Acabo de recibir una carta del P. Provincial, é inclusa en ella su favorecida del 7 de Junio, de cuyo contenido me he enterado con sumo gozo de mi alma.

Agradezco de corazón y doy las más expresivas gracias á esas buenas niñas por las limosnas que se han dignado enviarnos y pido á Dios que derrame sobre ellas toda suerte de bendiciones.

Procuraré por todos los medios posibles que se cumpla en todas sus partes su deseo; y espero en el Señor que tendré el gusto de poder complacerlas.

Dispénsame que por ahora no sea más largo; cuando háyamos redimido y bautizado la niña que se desea, espero escribir otra vez, dando noticias de *María de la Pureza*, y de algunas otras cosas que sin duda contribuirán á satisfacer la inocente y piadosa curiosidad de esas caritativas niñas.

En sus fervorosas oraciones y las de todo ese Colegio mucho me encomiendo.

Siervo en Cristo—Guillermo Bannasar, S. J.»

Y día 7 de este mes, se ha recibido esta otra del mismo P. Misionero:

Tzmontaca 19 de Octubre de 1884.

Señoras Rectora y Niñas del Real Colegio de la Pureza: Tengo el gusto de participarles á Vds. que ya están cumplidos sus deseos por lo que toca á la niña; pues hoy se ha bautizado *María de la Pureza*; como deseaban Vds. Ya confiaba que el Señor no dejaría de hacerles esa gracia, en recompensa de su obra de caridad. El nombre moro de María era *Dansuli* y su aspecto representa una edad de seis á siete años. Se rescató el día once del mes pasado por la cantidad de veintin pesos y medio (107 pesetas 50 céntimos) y por cierto que cuando llegó estaba bastante flaca, sin duda á consecuencia del hambre que habría padecido; pero, gracias á Dios ya se ha repuesto mucho. Parece ser de buena condicion y de carácter muy dócil, lo que no siempre sucede en los individuos de la raza mora á que ella pertenece. Segun dice ella misma, cuando nos la trajeron hacia muy poco tiempo que la habían cautivado, y así es que pasó algunos días de mucha tristeza

por acordarse, segun decia ella, de su madre que aun vive y se llama Chanchan, y su padre Daming.

El primer domingo de este mes fui al Colegio para confesar á otra niña enferma de gravedad, y ántes de retirarme mandé presentar á *Dansuli* para ver como se encontraba. Al tenerla delante le di la mano á besar; pero como la pobrecita no entendía aun de esas cosas, se figuró que iba á darle algo, y me alargó las dos manos estendidas en aptitud de tomar lo que se figuraba iba á darle.

Juntamente con María de la Pureza ha sido bautizado un niño reciénrescatado por veintiseis pesos, y de la misma edad en poca diferencia que María; y como no teníamos ningun compromiso en cuanto al nombre, me ocurrió ponerle el de *Mateo Jaume*, en memoria del digno Obispo de esa Diócesis, en la suposicion de que no tomaría á mal mi atrevimiento, esa tan bondadosa persona.

Ahora que tengo la pluma en la mano quiero desvanecer un error en que, segun se desprende de algunas cartas que tengo en mi poder, están varias personas asi de Mallorca como de España, pues se figuran muchos que los naturales de este país son de color negro, y no hay tal cosa. Es verdad que en algunas islas de Filipinas y en lo más interior de los montes, se conserva todavía la raza de los *Aélas* cuyos individuos son negros y de cabello crespo; pero los demas, que son la inmensa mayoría, y aquí en Mindanao la totalidad, si bien es verdad que no pertenecen á la raza blanca, como los Europeos, tampoco son negros, sino de un color moreno algo oscuro, á lo que contribuyen mucho los rayos del Sol, siempre ardoroso; y los indios que están siempre á la sombra son muy blancos, aunque nunca tienen aquel color sano de los Europeos, sino algo ceroso; y en cuanto á *María de la Pureza* puedo asegurarles á Vds. que es más blanca que yo, aunque á la verdad para eso no se necesita serlo mucho.

No sé si se habrán Vds. formado idea del cómo se verifica la compra y venta de los niños esclavos aquí en Mindanao, es una cosa que entenece el corazón más duro, y sólo la costumbre de verlo un día y otro hace que desaparezca en parte la dolorosa impresion que recibe uno al principio. Supongo habreis visto alguna vez comprar algun corderito ú otro animalito cualquiera; pues lo mismo se hace aquí con respecto á los niños esclavos, y lo mismo hombres y mujeres; como si fueran animalitos, ú otro artículo cualquiera de comercio. Los traen regularmente desnudos, ó poco menos, y así llegó *Dansuli*, hoy *María de la Pureza*, ¿Y cómo lo hacen para cautivarlos? De muchas maneras. Unas veces los encuentran descuidados en lugar algo apartado de su casa ó choza, los cojen, les meten un pañuelo en la boca para que no puedan gritar, y escondidos en el bosque se alejan de aquel sitio y van á venderlos á otro punto lejano para no ser descubiertos.

Otras veces van á su misma habitacion, y si creen que su padre ha de serles estorbo para llevar á cabo su criminal intento, lo matan traidoramente pasándole con la lanza, ó cortándole la cabeza con el cris, y luego se apoderan de los niños.

Con las pocas cosas que les acabo de decir, ya les será fácil comprender que debe ser una obra muy santa y agradable á Dios, el dar alguna limosna para sacar á esos seres desgraciados de su doble esclavitud de alma y cuerpo. ¡Y cuán agradecidas deben estar esas almas desde el Cielo con aquellas personas á cuyas limosnas despues de Dios deben la bienaventuranza! Ya que *María de la Pureza* no tiene edad ni conocimiento para comprender la merced que le habeis hecho, y por consiguiente daros gracias por ello, os las doy yo en su lugar, y os aseguro que Dios no dejará sin recompensa esa obra de caridad que habeis hecho; y quiera Dios que todas las niñas de Mallorca se llenen de santa envidia é imiten la conducta de las niñas del Real Colegio de la Pureza de María Santísima.

Su siervo en Cristo—Guillermo Bannasar, S. J.

De *La Union* de Madrid que ha visitado nuestra Redaccion sin duda presumiendo que nos serían gratos los elogios que dedica á nuestro difunto amigo y compañero, tomamos lo siguiente:

DON TOMAS AGUILÓ.

Las murallas de Palma han sido más fuertes que la revolucion, si se exceptúa un pequeño trozo que cayó convertido en polvo por el genio de los federales. Así aquella ciudad ha conservado sus dos paseos predilectos, el llamado de la muralla que casi da la vuelta á la poblacion, y el situado al pié de aquella. En esta época del año, cuando los montes de Sóller y Escorca aparecen cubiertos de nieve, y el sol se derrama en lluvia ardiente sobre las olas de la bahía, el paseo predilecto de los ancianos se extiende desde la puerta del Muelle á la de Calatrava. Este era el paseo de D. Tomas Aguiló, en la época en que Dios quiso unir nuestras almas con lazos de

sincero cariño, que solo había de romper la muerte. El era casi anciano, aunque su corazón y su entendimiento conservaban todo el vigor de la juventud; yo era casi niño, y mi corazón y mi entendimiento eran débiles y no podían remontarse en su vuelo á las alturas en que se cernía aquella águila; pero ya que no podía seguirle en su carrera al través de las inmensidades del espacio, le admiraba, y solo Dios sabe los ópimos frutos que para mí produjo aquella amistad entrañable.

¡D. Tomas Aguiló acaba de morir! No he necesitado preguntar como ha muerto. Su muerte ha sido la del justo. Se ha dormido entre los hombres para despertar entre los ángeles. El dolor de su familia no tiene límites; era un acabado modelo de padres cristianos. La aflicción de Palma es profunda; era un modelo de ciudadanos honrados. La religión y las letras se han cubierto de luto; era un escritor de sobresaliente mérito y un soldado valeroso y esforzado de la buena causa. No pertenecía á ningún partido. Colocaba los intereses religiosos por encima de todos los demás intereses. Su corazón y su inteligencia eran demasiado grandes para que cupieran dentro de los estrechos moldes en que viven, se mueven, y se agitan las agrupaciones políticas.

Dios quiso visitarle con una gran tribulación. Amaba Aguiló á su familia con un amor ardiente y puro, con el amor con que amaban á sus esposas é hijos los Patriarcas de las edades primitivas. Con ellos pasaba solitario los meses de verano en una de sus ricas propiedades situada en el fresco valle de Puigpuent. Allí, entregado á los goces purísimos del hogar doméstico, lejos del ruido del mundo, entre colonos que le consideraban como una segunda providencia, se olvidaba á veces aun de sus estudios y lecturas favoritas, y se sentía feliz cuando veía á sus tiernas hijas correr alegres y bulliciosas cuando el sol doraba las cumbres de los vecinos montes y elevar al cielo sus plegarias cuando la golondrina buscaba el nido en que guarnecerse de las inclemencias de la noche, y á sus hijos recobrar en los ejercicios de la caza las fuerzas perdidas en los nunca interrumpidos estudios de su carrera. En medio de este cuadro de ventura había de aparecer una sombra negra. La muerte hirió con su infatigable guadaña al hijo segundo de aquella familia modelo, y abrió al mismo tiempo cruelísima herida en el corazón del padre, herida de que ha manado sangre hasta que se ha helado la que aun quedaba en las venas.

Y sin embargo, Aguiló sabía anteponer en todas ocasiones sus deberes de ciudadano á sus deberes de padre de familia; su amor á la patria, á su amor á la familia.

Todo mallorquin recuerda aterrado la fecha trisísima en que Palma se vió diezmada por el terrible huésped del Ganges. A puro trasladar cadáveres al cementerio, se convirtió la ciudad en verdadero cementerio. Desiertas sus calles, mudas de espanto sus plazas, sólo se oían los gemidos de los huérfanos y los llantos de las viudas y los lamentos de madres desoladas. A la caída de la tarde, cuando congregado el pueblo cabe el altar elevaba al cielo sus plegarias, y al nacer el día cuando acudía á repetir sus himnos de misericordia como los israelitas en sus grandes aflicciones, se veía desde luego que aquella masa de gentes era como resto de un ejército destrozado y diezmado por mortal enemigo. ¡Cuántos hombres de superior espíritu vacilaron y con su huida salvaron, si no su honor al menos quizas su vida. Aguiló se impuso el sacrificio de separarse de su familia, se colocó en la brecha, estuvo encargado de la suprema dirección de un hospital de coléricos fué herido terriblemente por el contagio, soportó con valor cristiano los estragos de la terrible enfermedad, y jamás se enorgulleció, al brillar el sol de la Misericordia divina, con su heroica conducta, pues creía sencillamente que se había limitado al estricto cumplimiento de un deber. Aparecía así más grande, porque no tenía pretensiones de parecerlo. Su modestia era superior á sus méritos, y sus méritos eran extraordinarios.

Era Aguiló como escritor, la gloria más legítima de Mallorca. Hijo de un poeta, sino poeta de ardiente inspiración y de abrasada fantasía era, al menos, tierno, como el corazón de un niño; puro, como el suspiro de una flor; delicado, como el beso del aura matinal; correcto, como los grandes maestros de la poesía española, y elegante, como aquellos gigantes que cantaron las excelencias de la civilización romana. Escribió en mallorquin y en castellano, y quizás sea el único de los grandes escritores contemporáneos que haya dominado de bidamente los dos idiomas para no hacer nunca al uno tributario del otro. Antes de él, apenas se conocía y cultivaba en Mallorca la poesía. Se le puede considerar, pues, como digno padre de esa pléyade insigne de literatos baleares, premiados en cien certámenes, que son con justicia, el orgullo de su patria. Todos ellos leyeron sus primeros ensayos á Aguiló; todos recibieron de él en su infancia literaria luz y fuerzas para subir á la cumbre del Parna-

so. Así que, puede muy bien decirse que si hoy cuenta Palma con un Costa, que nada tiene que envidiar á Nuñez de Arce, sino es su merecida celebridad, y con un Forteza, que si no es más conocido, se debe á haber escrito casi siempre en lemosin, y á un Roselló, tan desgraciado político como feliz literato, se lo debe principalmente al que dió el primer impulso, al que abrió la estrecha senda por donde los demás han corrido en pos de la gloria, al escritor benemérito cuya muerte lloran todos los baleares.

Aguiló cantó en su juventud sus amores, y su Laura no tenía ningún parecido con las bellezas que cantaron los genios inmortales de la antigüedad clásica; más tarde cantó las grandezas y las desdichas, las glorias y los infortunios de su patria; siempre depositó en el altar de su fe las mejores notas arrancadas á su lira, como en los primitivos tiempos los hijos de Dios ofrecían al Señor los mejores frutos de sus campos.

Sin duda ninguna fué Aguiló más poeta cuando escribió en prosa que cuando lo hizo en verso: Sus leyendas que reunió bajo el título de *A la sombra de un ciprés*, encierran páginas que no hubiera desdeñado Lamartine, y que suscribiría con gusto el más correcto y florido de nuestros escritores contemporáneos. Y sin embargo, este hombre que así se remontaba con sus alas de fuego, sabía discurrir con el vigor de un escolástico y exponer sus raciocinios con el entusiasmo de un apologista. Sus demostraciones de la divinidad de Jesucristo que se hallan reunidas en uno de los tomos de sus obras completas, merecieron justísimo elogio al príncipe de nuestros escriturarios el tan sábio como modesto Sr. Caminero, y sus artículos de batalla, escritos siempre teniendo por compañero en la lucha al señor Quadrado, fueron repetidas veces celebrados y encomiados aun por sus mismos adversarios, si es que tenía adversarios, que debe dudarse, pues jamás tuvo en frente si no es á los contradictores de sus principios y de sus doctrinas, que eran las de la Iglesia, sin exageraciones lamentables y sin culpables transigencias.

La muerte de Aguiló no será para Mallorca el ruido de la piedra que, desprendida de lo alto, cae en medio del agua del mar y las alborota por un momento, y pasan en seguida las olas y borran todo recuerdo de la caída. Vivirá en la memoria de su familia, en la de sus colonos, en la de los pobres de San Vicente de Paul, de cuya sociedad fué constante miembro activo, en la de sus discípulos en la de sus conciudadanos, en la de su patria que pierde al hijo que más la ha honrado, en la de la Iglesia que pierde uno de sus más brillantes defensores.

Nadie podrá culparme, pues, porque me haya asociado al duelo de la isla que es mi patria, en la muerte de uno de mis maestros, y porque dedique un recuerdo á un compañero en el buen combate.»

DAMIAN ISERN.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo se ha adherido á la justa condenación que el Rdo. Obispo de Avila hizo del discurso impío del Sr. Morayta.

A las tres de la tarde del domingo pasado el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo se dignó conferir *prima tonsura* á los señores, que, manifestando su inclinación á promover la gloria de Dios, la habían solicitado con vivas ansias.

Los agraciados fueron:

- D. Bartolomé Jener y Tomas, natural de Randa.
- D. Rafael Cifra y Bibiloni, de Pollensa.
- D. José Vidal y Piñar, de Palma.
- D. Juan Alejo Muntaner y Nadal, de Manacor.
- D. Rafael Oliver y Vidal, de Palma.
- D. Antonio Sastre y Sastre, de Randa.
- D. Antonio Albertí y Rotger, de Selva.
- D. Francisco Grimalt y Vidal, de Manacor.
- D. Antonio Massanet y Verd, de Palma.
- D. Gabriel Ribas y Conrado, de Palma.
- D. Antonio Blanes y Mestre, de Artá.
- D. Ramon Colom y Mayol, de Sóller.
- D. Antonio Vicens y Clar, de Calviá.
- D. José Pláns y Sagrera, de Palma.
- D. Juan Riera y Moragues, de Petra.
- D. Juan Mascaró y Nadal, de Manacor.
- D. Juan Ferriol, de Sineu.
- D. Nicolas Cortés y Segura, de Palma.
- D. Juan Pocoví y Sastre, de Manacor.
- D. Guillermo Vivas y Rotger, de Pollensa.
- D. Jaime Benassar y Bonet de Felanitx.

El jefe de Carabineros de la isla de Menorca con residencia en Ciudadela ha sido destinado á Manacor, le sustituye el teniente de dicho cuerpo D. José García Martí.

Ha sido ascendido al empleo de Teniente el Alférez D. Manuel de Oleza. Segun dice *El Diario*, contaba ya cerca de diez años de antigüedad en el empleo de Alférez.

Desde hace algunos días se encuentra en esta capital el coronel D. Luis Lacy.

El comandante D. Juan Bosch y Domenge, que se hallaba en situación de reemplazo en esta ciudad, ha sido destinado al regimiento de infantería de Almansa, que se encuentra de guarnición en la plaza de Tarragona.

A instancia de D. Juan Antonio Perrelló se ha pedido la inclusión en las listas electorales de este distrito para Diputado á Cortes, de los Sres. D. Sebastian Moll y Bauzá, D. Damian Bernad Verí y Bauzá, D. Bartolomé Rebassa y Homar, y D. Eugenio Losada y Mulet.

Por haber ya concluido su cometido, parece que van regresando á sus respectivos cuerpos las tropas que quedaban formando parte del cordón sanitario.

Esto viene á confirmar que las noticias sobre el cólera deben ser muy satisfactorias.

Ayer fondearon en este puerto el pailebot *San Antonio*, procedente de Marsella, con carga variada; el jabeque *Belisario*, y el laúd *Esperanza*, ambos de Denia, con lastre; el pailebot *Paulita*, de Barcelona, con efectos; y el bergantín inglés *Lumercedes*, de Falmond, con carbon mineral.

Se despacharon el vapor *Menorca*, para Mahon, con la correspondencia, pasaje y mercancías; la balandra *Maria*, para Alcudia, con lastre; el laúd *Virgen del Socorro*, para Altea, con efectos y dos pasajeros; y la goleta *San Antonio*, para Ibiza con carga variada y cinco pasajeros.

Los buques que quedaron existentes el sábado en el Lazareto de Mahon son:

Vapor inglés *Navegation*, laúd español *Isabelita*, laúd español *San Ramon*, vapor español *Correo de Alicante*, laúd español *San José*, corbeta italiana *Argonauta*, laúd español *San Roque*, balandra española *San José*, laúd español *Neptuno*, laúd español *Cármen*, bergantín-goleta italiano *Caterina Guida*, laúd español *San Miguel*.

Terminado el arreglo de uniformes en el arma de infantería, el ministro de la Guerra ha empezado á ocuparse de las modificaciones que deban introducirse en el de caballería, á cuyo efecto ha reunido en su despacho al director y á los jefes del arma que tienen mando en Castilla la Nueva.

El astrónomo Sr. Lapiedra hace para el presente mes, el siguiente pronóstico.

«En el novilunio próximo al tercer domingo de Adviento, ó sea entre el 7 y 13, tiene días de temporal de agua y nieve en los altos, repitiendo el viento con hielo del 15 al 20, y en su última decena que corresponde al plenilunio, si éste no fuese dominado por las nieblas, hay que esperar crecidas en el Ebro á poco de haber pasado Navidad.»

Tomamos de nuestro colega *Las Noticias*:

«Hemos oído asegurar, y nos alegraremos mucho que resulte cierto, que la redacción del *Museo Balear* se propone cumplir más estrictamente los compromisos que tiene contraídos con el público, apareciendo puntualmente los números de dicho quincenario. El primer número del próximo año lo encabezará el primer acto del *Manchbet* traducido y refundido por D. José M^a Quadrado, con prólogo y notas del traductor, publicándose sucesivamente la obra completa. Sabemos también que el distinguido y joven literato catalán D. Antonio Rubió y Lluch, que tanto cariño siente por nuestra isla, ha contestado favorablemente á sus amigos de dicha redacción, ofreciéndoles un trabajo inédito, traducción de autores griegos y estudio crítico, que seguramente será notable como hermano gemelo de la *Expedición de los catalanes y aragoneses á oriente*.

Repetimos que estas noticias nos llenan de gozo, como lamentaríamos con toda el alma que la desidia y abando de nuestros literatos sumiera en la inacción el importante quincenario de que hablan con elogio la prensa y las sociedades literarias del Sur de Francia, Madrid, Valencia y Cataluña.»

Hoy incluimos en el lugar correspondiente el anuncio de los acreditados vinos de la Baronía de Bañalbufar, propiedad del Excmo. Sr. Marques de la Genia.

También damos el mismo anuncio en hoja suelta para que puedan conservarla mejor los interesados.

HALLAZGO.—Una persona generosa se nos ha acercado rogándonos que hiciésemos público que ha encontrado un rosario que desea entregar al que acredite ser el dueño. Al efecto lo ha depositado en nuestra Redacción.

SECCION DE ANUNCIOS

VINOS

DE LA BARONÍA DE BAÑALBUFAR
propiedad del Excmo. Sr. Marqués de la Cenia.

Se expenden en el Almacen, Calle de San Jaime, número 8, á los precios siguientes:

MALVASÍA.—ALBAFLOR DEL AÑO DE 1877

	Ptas.	Cts.	Rles.	Cts.
Un litro.	1	50	6	»
Una botella.	1	75	7	»
Una arroba equivalente á 16'133.	23	50	94	»
Un cuartín idem á 26'24.	35	»	140	»
Un hectólítro.	145	»	580	»

MOLLÁ

Una botella.	1	50	6	»
--------------	---	----	---	---

MOSCATEL

Un litro.	1	»	4	»
Una botella.	1	»	4	»

NOTA.—Se admiten pedidos para mayores cantidades llevadas á domicilio.

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos
HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.
DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de *Mosaico Hidráulico* de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecétera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demás piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacen hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,
Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

RETRATOS Á 2 RS.

CALLE DE LA MISION NÚMERO 15.

REMEDIÓ INSTANTÁNEO contra los sabañones o «sedas»

se vende en la calle de la Mision, 15.

ZAPATILLAS DE FIELTRO

El año anterior, estando la estacion muy adelantada, se recibieron una gran partida de zapatillas de abrigo que se expenderán á precios módicos.

Paraguas de seda, alpaca y algodón de varios sistemas modernos.

Tienda de Barghart.—Copiñas, 15.

A los Sres. Confiteros y Chocolateros

Gran surtido de papel blanco propio para empaquetar.
PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

CASA ROCA: LONJETA 53.

MÁQUINAS PARA COSER

DE TODOS SISTEMAS

RELOJERÍA DE RUBIROLA

Odon-Colom y Siete Esquinas—Palma

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene expendiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas.

La misma casa cuenta con viajantes inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital, Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Binisalem, Mahon, Ciudadela é Ibiza.

Venta á plazos de 4 á 10 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y ademas relojes, á precios módicos.

Relojeria de Rubirola, Odon-Colom.

AZUCAR CÉNTRIFUGA

procedente de Habana

En el almacen de la calle del Conquistador (antes cuesta de Sto. Domingo) números 23 y 25, se espande esta clase poco conocida, que es inmejorable para el café y otros usos domésticos, y se vende al módico precio de treinta reales los diez kilogramos. 8—8

Al público

La antigua y acreditada fonda de EUROPA establecida en la calle del Sindicato, núm. 120, Palma de Mallorca, si bien ha cambiado de dueño, seguirá como fonda y regirán los mismos precios de antes con esmerado servicio y suma limpieza.

Se han introducido las siguientes modificaciones. En vista de que en el establecimiento hay tomadas habitaciones para estudiantes payeses y un local destinado para escuelas católicas, no se permitirá que las mujeres tomen habitación para quedarse en dicho establecimiento, á no ser que vayan acompañadas de su marido.

Se advierte que si alguno quiere vivir con más economía, se le permitirá tomar alojamiento alquilado por meses anticipados, á razon de 20 reales cada mes; pudiendo hacerse en cada habitación cuatro camas con comodidad, y se permitirá tambien tomar las raciones de comida que les parezca á los precios de la tarifa que se pondrá todos los días en el establecimiento, pudiendo comer tanto en su cuarto como en uno de los seis comedores separados que existen en la fonda.

Los precios generales son: La sopa de arroz y demas pastas, con carne ó pescado, á medio real la ración; los guisados de carne de cordero, ternera, cerdo y mezcla con carne de pollo á dos reales, y los asados de animales de pluma á tres reales.

Los precios de las habitaciones para dormitorios con cama y abrigo arreglada á la estacion, á 2 reales diarios.

DE CLASE SUPERIOR

Se ha recibido en la confitería de FRAQUET el rico turrón de Jijona elaborado en la acreditada fábrica de costumbre y los dulces de chocolate de la Compañía Colonial de Madrid.

NOVEDADES

recibidas estos días en la tienda de artículos de escritorio y objetos de dibujo de los Herederos de Gabriel Rotger:

Platos Fayance para adorno de habitaciones.
Boquillas de espuma y ambar legítimos.
Alfileres de corbata.
Surtido completo de objetos chinoscos de escritorio, tales como: carteras sobre mesa, tinteros, papeleras, guarda-notas, seca-firmas, cajas para sellos, escalerillas para mangos y fosforeras.
Cajas colores para acuarella.
Albums especiales para idem.
Blocos, papel Walman y borchon para idem.
Y un completo surtido de

Calendarios Americanos.

LA PALMA

Fabrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud á perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargarle. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.—Olmos.—150.

PARAGUAS

FRANCISCO CANALS

Calle de Brossa núm. 10

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de paraguas de última novedad y buen gusto.

Los hay de los sistemas siguientes:
Godet, Automata, Automaton, Titania, Velox, Ingles, Rápido y S. Bernardt.

De Algodon, desde 10 reales hasta 24; de Lana desde 24 hasta 40; y de Seda, desde 28 hasta 120.

Brossa 10.—CANALS.—Brossa 10.

AVISO

En la acreditada panadería de la plaza de Sta. Eulalia se empezó, el martes dia 25 de Noviembre á expenderse todos los días á las doce de la mañana, pan frances y de otras clases de superior calidad.

Igualmente se elabora pan de glesteu para los diabéticos.

ALQUILER.—En la calle de Troncoso (sin número) que le corresponde el 7, se alquila una tienda de bastante capacidad con tres cuartos dormitorios, cocina, dos fuentes, y corral. En la misma calle, esquina, darán razon.

ALMACEN.—Hay uno para alquilar de bastante capacidad, con agua en la calle del General Barceló número 60, muy útil para el comercio por estar cerca de la plaza de Atarazanas.

Tambien se alquila una casa botiga en la misma calle núm. 58. Informarán en la citada calle núm. 18.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 á las 4 t.

Una explosicon en las minas de carbon de Hungría ha ocasionado 75 víctimas; han sido estraídos 45 cadáveres. Aumenta la insurreccion en Corea.

Madrid 15 á las 5 t.

El Rey está en Guadalajara. Celébrase consejo universitario. En el meeting los moretistas se inclinan á Sagasta.

Nada de cólera.

Bolsin. 60'45.

Madrid 15 á las 7 n.

El Banco Hipotecario paga un dividendo de doce pesetas por accion.

Se ha dispuesto la clausura temporal del apostadero de la Habana.